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旅遊業是香港經濟主要動力之
一，特區政府現正更新旅遊

業發展藍圖，目標年內公布《香
港旅遊業發展藍圖2.0》。文化體
育及旅遊局局長楊潤雄接受《大

公報》訪問時表示，《藍圖2.0》將結合 「香港無處
不旅遊」 理念、用好中央惠港政策，揀選有香港特
色、能帶動更大經濟效益、配合旅客需要的項目，做
好宣傳及配套。因應旅客旅遊模式轉變，政府已加強
跨部門協助，並推出 「好客之道」 運動，提高旅遊服
務質量及旅客體驗。

楊潤雄表示，有信心今年訪港旅客可達到4600萬
人次的估算，並朝5000萬人次推進。

行政長官李家超在去年施政報告提出制訂
《香港旅遊業發展藍圖2.0》，制訂相應的未來
工作計劃、具體行動、措施和績效指標，進一
步拉動不同產業共同推動本港旅遊業發展。政
府早前就《藍圖2.0》諮詢業界，楊潤雄日前接
受《大公報》訪問時表示，旅遊業受疫情影響
很大，加上整體航運力未完全恢復、旅客旅遊
模式轉變等，本港旅遊業正面對新的環境及挑
戰，《藍圖2.0》是在2017年公布的《香港旅遊
業發展藍圖》基礎上，思考怎樣令本港的旅遊
業做得更好。

《旅遊業發展藍圖2.0》年內公布
文體旅局就藍圖諮詢至今已舉辦了26場諮

詢會，收集業界及相關組織和持份者的建議，
共同制定《藍圖2.0》。楊潤雄表示，《藍圖

2.0》的整體發展方向大體上維持不變，都是圍
繞怎樣吸引更多遊客、發展更多元化旅遊產
品、善用科技發展旅遊、提升旅遊業服務質素
等大方向，當局會研究是否需要多加一兩個重
點，以及在現有大方向下如何結合新的旅遊模
式開發產品。

他透露，諮詢期間聽到很多意見認為本港
可以善用豐富的天然旅遊資源，發展海島遊、
跳島遊，亦有建議推動歷史文化旅遊、運動旅
遊、親子旅遊，甚至寵物旅遊等， 「每一個意
見都很好，但一定要分先後，我們可能會揀選
一些重點做。」

楊潤雄表示，揀選重點旅遊項目時，會考
慮該項目是否能表現香港的特色、展現香港最
好的一面；能否帶動更大的經濟效益；能否配
合旅客的需要等。

「無論是《藍圖2.0》或我們現時推動的深
度遊或特色遊，我們都會考慮 『香港無處不旅
遊』 的理念。」 楊潤雄認為， 「香港無處不旅
遊」 是指香港每一個地方都可以是旅客到訪的
景點，而這樣的模式非常適合香港，因為香港
雖然地方不大卻有很多特色，而分散遊客可以
變相擴大香港的旅遊容量，但亦因為無處不旅
遊，每個服務行業、每個市民都要幫手接待遊
客，展示好客之道。

理順交通 做好景點秩序管理
楊潤雄又提到，因應旅客旅遊模式轉變，

越來越多旅客喜歡在城市自由探索、遊走大街
小巷，文體旅局的工作亦有所改變，除了透過
旅遊業監管局加強旅行團的管理，亦在旅遊旺
季加強跨部門協助，理順旅客通關、交通安
排，做好景點秩序管理等，務求令旅客可以在
香港玩得開開心心。此外，政府推出 「好客之
道」 運動，提高旅遊服務質量及旅客體驗。

旅遊業在疫情後成為本港經濟增長的主要
動力之一，今年首五個月訪港旅客人數持續上
升，截至5月底，訪港旅客總數達1800萬人次。
楊潤雄表示，本港旅客人數已恢復至疫情前約
七成，按現時趨勢，有信心今年訪港旅客可達
到4600萬人次的估算，並朝5000萬人次推進。

楊潤雄重申，不會盲目追求旅客人數的增
長，反而要在旅客增長與本地接待力之間取得
平衡，現時政府提早公布盛
事活動名單，其實是希望做
好宣傳、吸引旅客之餘，亦
方便相關行業做好接待準
備，並可以配合推出更多產
品及優惠，吸引旅客消費，
帶動各行各業的經濟發展。

跨部門支援遊客 實現無處不旅遊
楊潤雄：揀選具香港特色項目 做好宣傳配套

▲零售數字反映旅客消費模式有所改變，業
界適應變化，盡快轉型。

▲當局不斷推動盛事經濟，無人機表演大獲
旅客好評。

大公專訪

掃一掃有片睇
▲文體旅局局長楊潤雄表示，香港旅遊業正在轉
型，未來會更上層樓。 大公報記者麥潤田攝
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▲香港海防博物館將改設為香港抗戰及海防博物館，9
月初開幕。

啟德體育園將試營運 已聯繫不同主辦單位
啟德體育園將於明年

上半年啟用，文化體育及
旅遊局局長楊潤雄表示，啟德體育園工程進度
良好，符合預期，預計今年底完工，並在明年

首季試營運，舉辦不同活動。
啟德體育園佔地約28公頃，是香港歷來最

大型的體育設施，包括一個設有50000個座位
的主場館、一個有10000個座位的室內體育
館、一個有5000個座位的公眾運動場，以及約
14公頃的戶外空間。啟德體育園採用 「設計、
興建及營運」 模式，由啟德體育園有限公司負
責設計、興建和日後營運的工作。

當局五大方向推動體育發展
楊潤雄表示，啟德體育園已就試營運安排

聯繫不同的主辦單位，希望吸引本地及外地的
體育盛事及表演項目，會適時宣布。由於整體
工程預計今年底才能完工，料明年首季才能進
行試營運測試， 「測試應該是有各種形式、不

同規模」 。
至於體育發展，楊潤雄表示，政府會繼續

投入資源，循普及化、精英化、盛事化、專業
化和產業化五大方向，推動本港體育發展。除
支援前線運動員，亦會支援運動科學及運動醫
學等研究。近年香港運動員在很多世界級賽事
取得佳績，反映了資源投入的成效；運動員以
中國香港代表出戰國際賽事，有助提高香港地
位，亦反映了 「一國兩制」 的成功落實。

楊潤雄又提到，過去幾年，本港舉辦了多
項體育盛事，不但可推動香港體育發展，展現
香港舉辦世界級體育賽事的實力，還可豐富旅
客來港的體驗，吸引更多海外旅客訪港，提升
香港作為國際體育盛事之都的地位，推動本港
經濟發展。

推廣盛事

▲龍舟邀請賽是香港傳統文化盛事，特區政府致力推動。

文 化
體育及旅

遊局是現屆政府新成立的政策
局，統整文化、體育和旅遊事
宜，楊潤雄是首任局長，他指出
文體旅局的重要目標之一，是希
望三個範疇的發展相輔相成，增
加相互之間的協同效應，過去兩
年很多盛事項目，結合了不同政
策範疇考慮及安排，對推動旅遊
業復甦、經濟發展發揮了很大作
用。

文化項目結合旅遊
「最近舉辦的香港國際龍

舟邀請賽，就是文、體、旅融合
的很好的例子。龍舟比賽是體育
競技，亦充滿文化色彩，同時可
以帶動旅遊發展，所以當我們考
慮這個項目的時候，我們不止從
一個角度去考慮，而是整體考慮
怎樣帶動幾個範疇的作業。」 楊
潤雄指出，文化體育及旅遊局的
成立，不僅希望加強文化、體育
和旅遊相互之間的協同效應，更
有效地推動文化、體育、旅遊以
及創意產業長遠的發展，亦是突
顯現屆政府對相關政策的重視，
將推動文化、體育和旅遊作為施
政重點。

楊潤雄表示，政府現時推
動文化項目時會結合旅遊元素考
慮、推動旅遊項目時會思考怎樣
加入文化及體育元素，近年很多
盛事項目結合了不同政策範疇考
慮及安排，除吸引旅客外，亦提
升了整體社會氣氛、運動氣氛及
文化氛圍，在推動中華文化認
同、流行文化等方面都見到效
果。盛事活動對推動疫後旅遊業
復甦、經濟發展更是發揮了很大
作用。

提振旅業

▲啟德體育園是本港歷來最大型的體
育設施。

▲太平山頂等傳統旅遊熱點，展現香港特色，吸引力不減。

為加強國民教育，康
文署轄下的香港海防博物

館，改設為香港抗戰及海防博物館，重點介紹
抗戰歷史。文化體育及旅遊局局長楊潤雄表
示，香港抗戰及海防博物館籌備工作進展順
利，將於9月3日正式開幕，首個與深圳市文物
局合作的專題展覽將於九月開幕，介紹東江縱
隊在深圳與香港地區抗戰的事跡。

去年的行政長官施政報告提出多項文
化和創意產業政策措施，包括設立香港
抗戰及海防博物館等。楊潤雄表示，

政府早前已刊憲，將香港海防

博物館改為香港抗戰及海防博物館，改設後
的博物館將重點介紹抗戰歷史，並透過公眾
及教育活動，提升市民尤其青少年愛國及對
抗日歷史的認識。

投入文創產業資源趨增
至於原訂去年公布的《文藝創意產業發展

藍圖》，楊潤雄承認較原計劃 「慢咗啲」 ，因
為草擬期間聽到很多意見，尤其是涉及創業產
業的發展，很多人提出了很多新的看法，局方
認為需要重新思考，並因應社會及經濟的轉
變，進行一些調整， 「我們希望重新檢視，有

沒有新的路向，哪些可以集中做，令工
作更順暢、方向更清晰」 。他表示，當局短
期內會就擬稿諮詢文化委員會，希望數月內可
公布藍圖。

楊潤雄表示，雖然《文藝創意產業發展藍
圖》未出台，但政府近年投入推動文藝創意產
業發展的資源越來越多，並漸見成效。他提
到，新一份財政預算案分別向 「電影發展基
金」 及 「創意智優計劃」 注資約14億元及29億
元，支持電影、藝術、設計等不同範疇的項
目，近年本港有不少廣受歡迎的電影，流行文
化節的節目亦備受歡迎。

加深認識

抗戰及海防博物館 9月辦抗戰展覽


